

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 15 al 22 de noviembre de 2023, No. 46/ 2023)

La inflación de EE.UU. no sigue la senda del 2%, según Barkin, de la Fed. De cara al futuro, el aumento de los tipos de las tarjetas de crédito, la disminución de los ahorros y la reanudación de los pagos de los préstamos estudiantiles podrían limitar el gasto de cara a la temporada navideña. La Federación Nacional de Minoristas considera que estos y otros factores dificultarán las ventas, mientras que grandes empresas como Home Depot Inc. y Under Armour Inc. ya están advirtiendo de la debilidad de la demanda. Las ventas de Target Corp. cayeron por segundo trimestre consecutivo, ya que los clientes redujeron el gasto en algunas categorías discrecionales, pero el presidente ejecutivo Brian Cornell dijo que el minorista de grandes cajas ve “gran resistencia” frente a los crecientes desafíos para los consumidores. Las cifras del comercio minorista reflejan en gran medida el gasto en mercancías, lo que limita las conclusiones de este informe en particular.

Precios al productor de EE.UU. anotan su mayor caída desde abril 2020. La resistencia del consumidor estadounidense -principal motor de la economía- no ha dejado de sorprender a los economistas, llevando a muchos a replantearse sus previsiones de recesión. Pero no está claro hasta qué punto podrá mantenerse, dado el enfriamiento del mercado laboral, la persistente inflación y el encarecimiento de los préstamos. “Aunque los consumidores siguen enfrentándose a los obstáculos del encarecimiento de los préstamos, el endurecimiento de las condiciones crediticias y el aumento de los precios, la fortaleza del mercado laboral, la tendencia positiva de los ingresos y la relajación de las presiones sobre los precios deberían mantener el gasto y el crecimiento positivos por ahora”, señaló en una nota Rubeela Farooqi, economista jefe para EE.UU. de High Frequency Economics. Los datos publicados esta semana mostraron que los precios al consumo y al productor de EE.UU. disminuyeron en octubre, lo que se suma a la evidencia de la disminución de las presiones inflacionistas en toda la economía. La Reserva Federal (Fed) busca una ralentización del gasto para asegurarse de que la inflación siga una tendencia a la baja sostenible.

Disminuyeron exportaciones mundiales de bienes intermedios. Las exportaciones internacionales de bienes intermedios volvieron a retroceder en el segundo trimestre de 2023, con una caída interanual del ocho por ciento, reveló la Organización Mundial del Comercio (OMC). Según el análisis, el retroceso dio continuidad a la caída registrada desde 2022, en un contexto de estancamiento de los precios de los productos básicos y una marcada contracción de la demanda global de los consumidores. Las alzas inflacionarias y el encarecimiento de los préstamos bancarios por los tipos de interés elevados influyeron en el comportamiento de la demanda durante el trimestre, consideró la OMC. Al decir de la fuente, el declive en las transacciones con productos intermedios afectó a todas las regiones del planeta y a la mayoría de los renglones inscritos en esta amplia gama de insumos. Asia registró una caída del 13%, seguida de África (-12%),

América del Norte (-8%), América del Sur y Central (-8%) y Europa (-2%), al evaluar los datos del segundo trimestre del año, detalló el organismo.

Reportan alivio inflacionario en Europa. Las tasas de inflación interanuales de la eurozona y la Unión Europea en su conjunto cerraron octubre pasado con ligeros descensos, al situarse en 3,6% y 2,9%, respectivamente, informó Eurostat. Por los cálculos de la oficina comunitaria de Estadística (Eurostat), ambos indicadores constituyeron las lecturas más bajas desde 2021, aunque todavía distantes del objetivo del 2% al que pretende llegar el Banco Central Europeo (BCE). Los servicios y los alimentos fueron las categorías de productos con las principales subidas de precios en ese mes, al considerar índice del 2,9% de la eurozona, confirmó la fuente. Desde julio de 2022 el BCE elevó de manera gradual sus tipos de interés, en 450 puntos básicos, hasta el 4,5%, y a fines del mes pasado decidió interrumpir los aumentos del precio del dinero, sopesando el comportamiento de la inflación. A juzgar por los datos oficiales, hay cierto alivio en las presiones inflacionarias, sin embargo, las tasas continúan siendo elevadas, reiteraron en un congreso bancario en Alemania. En opinión del presidente del Bundesbank, Joachim Nagel, el BCE y los bancos centrales del área no deberían flexibilizar la política monetaria hasta estar absolutamente seguros de volver a la estabilidad de precios de forma duradera, y la eurozona, comentó, aún no ha llegado a ese punto.

El Instituto de Finanzas Internacionales (IIF) proyecta el crecimiento del PIB más alto en América Latina en 10 años para 2024. Un nuevo informe del IIF reveló que la entidad pronostica que el crecimiento económico en América Latina se mantendrá sólido en 2024, que será el más alto de los últimos 10 años (exceptuando año post-Covid), luego de las sorpresas positivas en los principales países este año. La entidad destacó en su reporte que, si bien la tensión geopolítica se ha intensificado en todo el mundo, la región seguirá beneficiándose de factores como su condición de productor mundial clave de materias primas, su ubicación estratégica lejos de conflictos importantes y el reequilibrio de los flujos de capital hacia los mercados emergentes. En medio de la reorganización de la cadena de suministro global, el sólido crecimiento en los principales socios comerciales como Estados Unidos y China también impulsará las economías latinoamericanas. Así, según el IIF, se proyecta el crecimiento latinoamericano más fuerte en una década, dejando de lado el shock del Covid, un 2,1% el próximo año. El pronóstico es superior al consenso en la mayoría de los países, particularmente Brasil y México. Dados sus estrechos vínculos con Estados Unidos y su política económica estable, México se beneficiará aún más de la deslocalización.

La industrialización, tema central de Conferencia Económica Africana. La industrialización de África como un motor clave para la seguridad económica y el desarrollo sostenible es el objetivo principal de la Conferencia Económica Africana 2023, en Etiopía. Bajo el lema "*Imperativos para el desarrollo industrial sostenible en África*", la cita de tres días es organizada conjuntamente por el Banco Africano de Desarrollo, la Comisión Económica de la ONU para África (ECA) y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. En un momento en que el mundo está lidiando con las secuelas de la pandemia de COVID-19 y enfrenta desafíos

económicos sin precedentes, el enfoque de la conferencia en el desarrollo industrial sostenible en África es oportuno y crítico, precisó un comunicado de la ECA. La reunión estará basada en las múltiples experiencias desde finales de la década de 1990 y ofrecerá una plataforma para analizar retos, lecciones aprendidas y estrategias en el aprovechamiento de la industrialización para el desarrollo sostenible.

El yuan supera al euro y se convierte en la segunda moneda de financiación comercial. Esta tendencia se debió a las bajas tasas de interés en los títulos de deuda emitidos en la China continental y Hong Kong en yuanes, denominados como bonos 'panda' y 'dim sum', respectivamente. El aumento del endeudamiento de las empresas extranjeras con los bancos chinos ha ocasionado que el yuan supere al euro y se convierta en la segunda moneda mundial en el mercado de financiación del comercio, informó Reuters el viernes 19 de noviembre. De acuerdo con la especialista en divisas del *Maybank* de Malasia, Fiona Lim, la necesidad de adquirir deudas en China surge en el momento en que las entidades internacionales evitan hacer inversiones en el gigante asiático, debido a preocupaciones geopolíticas y económicas. "Si bien la historia fundamental no es convincente para los inversores chinos que buscan crecimiento, la depreciación del yuan, así como los recortes de tasas, resultan en un costo de endeudamiento mucho más barato", indicó Lim. Corporaciones y entidades bancarias internacionales, incluidas la alemana BMW y la francesa *Crédit Agricole*, así como filiales extranjeras de compañías chinas, pidieron prestado 125.500 millones de yuanes (17.540 millones de dólares) en bonos 'panda' en los primeros 10 meses, lo que representa un aumento del 61% con respecto al mismo período del año pasado. En el caso de los bonos 'dim sum', estos alcanzaron un récord en los primeros 8 meses del 2023, lo que significa un incremento del 62% en comparación con el año anterior, con un registro de 343.000 millones de yuanes (47.568 millones de dólares).

Para China, el creciente uso del yuan en el financiamiento del comercio global es un indicador para la internacionalización de su divisa. Sin embargo, el economista en jefe para Asia de la empresa *Capital Economics*, Mark Williams, detalló que el plan de Pekín para la utilización mundial de su moneda "no va tan bien como podrían sugerir las cifras principales". "Aun así, más de la mitad de las transacciones transfronterizas que utilizan el yuan se realizan entre el continente y Hong Kong", señaló Williams, recalcando que "esta es una forma muy local de internacionalización". Por otro lado, el experto destacó que "ha habido un aumento en el uso del yuan para liquidar el comercio, pero solo dentro de canales bilaterales específicos" con "países como Rusia, Argentina, Pakistán y Nigeria". Asimismo, comentó que las naciones alineadas con EE.UU. "no muestran ninguna disposición a pasar al uso del yuan", lo que significa que "el uso global del yuan en el comercio alcanzará un techo bajo". Según datos del sistema internacional *SWIFT*, el dólar sigue manteniendo el primer lugar en los pagos internacionales con un 84,15%. No obstante, la participación del yuan aumentó del 4,82% en agosto de este año, al 5,80%, relevando al tercer lugar al euro, cuya participación en el mismo período cayó del 6,43% al 5,43%.

Japón registró un déficit comercial de 4.384 millones de dólares en octubre.

Japón registró en octubre un déficit comercial de 662.549 millones de yenes (unos 4.384 millones de dólares), informó hoy el gobierno. El saldo negativo es 3.3 veces inferior al déficit anotado en el mismo mes de 2022 y contrasta con el superávit de 72.093 millones de yenes del pasado mes de septiembre, según los datos publicados por el Ministerio de Finanzas. Las exportaciones japonesas aumentaron en el décimo mes del año un 1.6% interanual, hasta 9.15 billones de yenes, mientras que las importaciones disminuyeron un 12.5%, hasta 9.81 billones de yenes.

La actividad económica de Brasil se sitúa en su menor nivel desde enero.

La actividad económica de Brasil retrocedió en septiembre un 0.06% respecto al mes anterior y se situó en su menor nivel desde enero, informó el Banco Central. El índice de actividad económica, un indicador mensual que se usa para adelantar la tendencia del producto interior bruto (PIB), apuntó, por otra parte, a un crecimiento del 1.1% respecto al mismo mes del año pasado, según datos desestacionalizados. Si se comparan trimestres, la mayor economía latinoamericana registró una caída del 0.6% entre julio y septiembre frente a los tres meses anteriores.

La economía rusa prácticamente ha revertido el golpe de las sanciones.

A pesar de las sanciones sin precedentes impuestas por Occidente en contra de Rusia en represalia por el conflicto en Ucrania, los sectores clave de la economía del país euroasiático continúan adaptándose y recuperándose por completo, según una nota publicada por el medio especializado en finanzas 'Bloomberg'. De acuerdo con cifras del Servicio Federal de Estadísticas de Rusia, en el tercer trimestre del año el crecimiento anual del país eslavo se aceleró del 4,9% al 5,5%, superando las expectativas de todos los economistas con los que consultó el rotativo.

Rusia suspende el veto temporal a la exportación de gasolina.

El gobierno de Rusia levantó a partir del pasado viernes 17 el veto temporal a la exportación de gasolina con el fin de garantizar altos niveles de producción de combustible en las refinerías, informó el Ministerio de Energía. El ministerio aseguró que continuará monitoreando la situación en el mercado de combustible, ya que no descarta un retorno a la prohibición de suministros a los mercados extranjeros en caso de necesidad. La prohibición tenía como objetivo estabilizar los precios en el mercado interno de combustibles. El veto a la exportación sigue vigente para el suministro de combustible diésel por ferrocarril. "Durante los últimos dos meses, al mantener unos volúmenes altos de refinación de petróleo en las refinerías, se aseguró la saturación del mercado interno y se creó un superávit en la oferta de gasolina", destacó el ministerio.

Petróleo.

Los precios del petróleo continúan variando erráticamente, tanto a la alza como a la baja, en ambos mercados en el lapso comprendido en la semana del 15 al 22 de noviembre, bajo la influencia de factores mixtos y contradictorios: la continua volatilidad del dólar, la disminución de las ventas minoristas en Estados Unidos, los recortes en las exportaciones anunciados por Rusia y la OPEP+ (a lo que se añade la suspensión temporal del veto a la exportación de gasolina por Rusia), la insuficiente recuperación de la economía china y la agudización del

conflicto israelo-palestino en la Franja de Gaza. En ese contexto de complejos factores mixtos, este martes 21 de noviembre el barril de petróleo Brent del Norte cotizaba a 81,91 dólares (contra los 82,49 dólares el barril el pasado martes 14 de noviembre), en el ICE de Londres. Mientras que el petróleo WTI operaba en la misma fecha a 77,34 dólares (contra los 78,27 dólares el barril del martes pasado), en el Nymex de Nueva York.